

Preclós de susericion Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, miércoles, 30 Julio de 1890.

N.º 2.717

## Situación geográfica

y fortificaciones de la plaza de Melilla

En el Mediterráneo, enclavada en el territorio africano, á 8 millas del cabo de Tresforas, á 205 kilómetros de la costa de Motril, 270 al Oeste de Oran, 270 al Este de Ceuta, 125 del Peñon, 99 de Alhucemas y 314 al Suroeste de Marruecos, hállase Melilla, la Melilla de los indígenas, como la llaman algunos historiadores, ocupando una reducida península que comunica con el continente africano por una línea de rocas, sobre la que se ha construido una calzada, protegida por los fuegos de la plaza. El frente Norte de esta última es completamente inaccesible, por efecto de lo escarpado de las peñas, que por esta parte forman su límite, quedando defendida la plaza por el lado Este por una torre de forma elíptica. La fortificación se extiende hasta cubrir el ángulo del Suroeste. La puerta de la plaza que da al Oeste comunica con las obras exteriores, que se han ido mejorando paulatinamente, gracias á la actividad prodigiosa y al celo patriótico de nuestros gobiernos. El puerto de Melilla es cómodo y seguro, aunque de escaso fondo. Los límites de la plaza son el Mediterráneo y las kábilas marroquíes.

Cinco partidos ó Alcalahías rodean á Melilla, que son Mazuca, Bencifuror, Bene-usidel, Benézicar y Bene-gullafar á los cuales está encomendada la guardia del campo, que cubren cada tres días unos 300 hombres armados, bajo las órdenes de un moro principal que llaman cabo.

Cercan la plaza á tiro de cañon las alturas de San Lorenzo, Santiago, San Francisco y el cerro de la Horca, sobre las cuales hubo en otro tiempo fortificaciones españolas á distancia de medio tiro de fusil de los fuertes del Rosario, Victoria Grande y Chica.

El primer recinto de Melilla lo constituye la irregularidad de una roca con diferentes alturas y separada del mar por un foso de cien varas de largo abierto artificialmente.

En lo que se llama el segundo recinto de la plaza, está la batería de la plaza de Armas, los baluartes de San José y de San Pedro y el cuartel de tropa y presidiarios. El tercer recinto está compuesto del baluarte de San Fernando y el de las Cinco Palabras. Todas estas obras están defendidas por cañones de bronce, de hierro, morteros y obuses.

### Su importancia

Las calles de Melilla son desiguales é incómodas, pero muy limpias. Sus casas están bastante deterioradas. Hay, sin embargo, algunos edificios que se conservan en buen estado, entre los cuales se distinguen el pabellon del clero castrense, la botica real, el parque y maestranza de ingenieros y el hospital real.

Tiene Melilla dos magníficos aljibes que recojen toda el agua llovediza de la plaza; y dos muelles ó desembarcaderos que sirven de entrada á la plaza, defendidos por los fuertes de San Luis y de San Antonio.

La vega de Melilla no es grande, pero pudiera ser deliciosa si los moros la cultivasen. Báñala un río de mediano caudal llamado del Oro.

La plaza de Melilla presenta en el día, comparada con el esplendor de que ha gozado en otras épocas, un aspecto pobre y abatido. En tiempo de don Fernan-

do VI los moros, contenidos á gran distancia de nuestras fortificaciones, acataban la autoridad de nuestros gobernadores. La inmediata vega era entonces un jardín delicioso que cultivaban pacíficamente los habitantes, extendiendo sus labores hasta más allá de las alturas de Frajana. Había siempre en Melilla una guarnición numerosa y varias compañías fijas de voluntarios hijos del país, que por sus hechos de armas se habían granjeado el aprecio del gobierno y el respeto de los moros. La bandera española ondeaba constantemente por los vientos que nos traían las glorias de nuestros antepasados.

Pero ha sido tal el cúmulo de medidas desacertadas que han venido cometándose desde aquella época, que ellas han contribuido á precipitar la decadencia de un punto cuya importancia defensiva es verdaderamente incalculable.

Es de todo punto indiscutible que el imperio marroquí ha de ser uno de los objetivos de nuestra política internacional.

El ejemplo de otras naciones puede servirnos de gran enseñanza. Inglaterra no solo aumenta siempre el número y la energía de sus bocas de fuego en Gibraltar, sino que con la proverbial astucia británica va tomando posiciones y fortificándose en Tánger, en Yubi, en Mogador, y en otros puntos de la costa del moro.

### Otras plazas

Hablar de las Chafarinas como punto fuerte, es como hablar de la maí. Las hizo fuertes la naturaleza, pero no los gobiernos españoles desde que las posee España. Últimamente creemos que se colocaron algunos obuses á raíz del conflicto carolino; pero aquella alhaja está todavía por tallar y expuesta á cualquier golpe de mano, pues ni defensas ni casi guarnición tienen tan codiciados peñascos.

No hablaremos aquí de su importancia política y comercial, como punto de arribada y de pertrechos; pero claro salta á la vista que cuanto estas ventajas aumenten, tanto más aumenta la necesidad de ponerlas en estado de defensa.

Hay un proyecto aprobado, no sabemos desde que fecha, ¡tan larga es! Con él las islas Chafarinas serían lo que deben ser; sin él no son más que un peligro constante. Ejecútese y aumentese la guarnición y... todavía estaremos á merced de los moros mientras ellos posean á tiro de fusil el cabo del Agua.

Porque aquí hay una cosa de la que no quieren convencerse y otra que se ignora. La primera es que todas estas plazas fueron adquiridas cuando las armas de fuego ponían los proyectiles á 600 pasos; y la segunda es que hoy no se encuentra á ningún precio en todo el Riff una de aquellas espingardas que causaban nuestra admiración en la guerra de África. Allí solo hay armamento moderno hasta Winchesters inclusive, que en manos de aquellos certeros tiradores son armas temibles.

Si de Alhucemas nos ocupamos, causa tristeza considerar lo que aquello puede ser y lo que hoy es. Aquello ni casi puede defenderse ni menos aun hacer sentir el rigor de nuestras armas. ¡Terrible día aquel en que tengan que hacer fuego aquellos vetustos cañones lisos, colocados allí desde el tiempo de la conquista! El Peñon, para el cual los abrazos del mar son caricias de cortesana que desgastan y traen la muerte, se sostiene so-

bre dos ó tres peñascos que cada día pierden solidez y estabilidad. ¿Qué defensa ni qué moral puede exigirse en soldados que no tienen confianza en el terreno que pisan? Allí no hay campo exterior, ni obras avanzadas, ni nada. El Peñon, que vacila, y en derredor altivos promontorios que lo cercan y lo dominan.

El pensamiento que acarició el general Prim se impone cada día más, la posesion del Morro de Alhucemas en el cabo Quilates. De otro modo, no nos hagamos ilusiones respecto á nuestro dominio y á la tranquilidad de su posesion. Abandonarlo sería locura insensata; la bahía de Alhucemas es un tesoro gigantesco bajo todos conceptos. Casi podríamos afirmar que es superior á Melilla.

¿Qué hemos de recomendar para aumentar el valor militar de Alhucemas? ¿Más obras? No hay donde hacerlas. ¿Más artillería? No puede con ella, ni menos con sus disparos. ¿Mas guarnición? Apenas cabe la escasisima que hoy tiene. Si el Sultán nos encarga la represion de sus súbditos, ¿nos va á negar racionalmente el medio, el arma para castigarlos?

Del Peñon de Vélez poco hemos de decir. Todos saben que existen muchos informes y muchas tentativas de abandono. Como Peñon, es cien mil veces peor que Alhucemas. Aquello se va, se desliza: las estratificaciones inclinadas de sus lechos de pizarra y arcilla demostrarían al geólogo menos avisado que lo hizo la naturaleza para que se deslizara al mar. Está dominado en todo su contorno, pero dominado á tiro de piedra. Aquello es horrible, y despues de todo, su situación para nada sirve. Prim intentó cambiarlo por el Morro de Alhucemas ó por el cabo del Agua. ¿Por qué no se insiste en la tentativa?

(El Mercantil Valenciano.)

## Un Señor Feudal Marroquí

Traza *El Liberal* la siguiente curiosa silueta de Mahimon-ben-el Mojtár (ó Mohatar), á quien, por las señas, se deben en la costa africana conflictos como el ocurrido recientemente en Melilla entre moros y españoles:

«Mohatar es un hombre de edad desconocida, porque de los moros del Riff ninguno sabe la edad que tiene: sabe cada cual que es mayor que Fulano, á quien vió nacer, ó menor que Zutano, que ya era mozo cuando él era niño; pero ignora la edad que tiene. Mohatar representa de 58 á 60 años.

Cuando el jalifa que envió el Sultán por los años de 1870 y tantos llegó á Melilla, sin más equipaje que el nombramiento, conoció á Mohatar, que hacía la vida de todos los moros fronterizos: venir diariamente á Melilla á vender huevos y gallinas, comprar azúcar, aceite ó petróleo en cantidades inverosímiles por lo exiguas, discutir peleándose, como es habitual entre ellos, vagar entre los zocos de la plaza, y alguna vez ganarse una peseta de jornal acarreado tierras con una carretilla para las obras de desviacion del río ó de defensa de la zona exterior.

La amistad con el jalifa le hizo dejar la carretilla y retirarse á su casa, que para él fué Monte Aventino, á prepararse para ser personaje.

Su casa, situada en un declive del alto

monte Burubú, y frente á la plaza de Melilla, hállase, como casi todas las del país, cercada de plantaciones de pencas ó chumberas, que les sirven de parapeto ó barricada contra las acometidas de sus enemigos. Al rededor hay otras varias de parientes y allegados suyos, constituyendo en aquella ya remota época una agregacion llamada Mezquita dependiente, y bajo la jurisdiccion de la kábila de Frajana.

Cuando Mohatar se retiró á su casa, de la misma suerte que Mahoma se encerró á meditar, él se dedicó á estudiar el plan que había de seguir para el logro de aquella fuerza material de que tan necesitado se hallaba el jalifa; armó con fusiles que le proporcionó el jalifa á sus ocho ó diez parientes; aguardó á que el caid ó cabo de Frajana le hiciese una reclamacion de impuestos ó derramas tan frecuentes en aquel país, y cuando llegó esta ocasion, con aire molodramático se negó al pago; vino la kábila de Frajana á cobrarle á viva fuerza, y con el escaso número de fusiles de que disponía repelió la agresion; con la velocidad del rayo, cundió la noticia por las kábilas comarcanas y los descontentos de todas ellas vinieron á engrosar las filas de Mohatar, que se impuso á Frajana, y luego gradualmente supo aprovecharse tanto y tan bien de su personal prestigio, que las kábilas de unas cuantas leguas á la redonda le rendian vasallaje y lo ponían por juez último y de suprema apelacion en todas sus discordias y rencillas de individuo á individuo y de kábila á kábila.

Su fuerza era ilimitada. En una ocasion relativamente próxima en que el Sultán hizo la guerra á unas kábilas de las inmediaciones del Figuig, Mohatar presentó en el campamento imperial 4.000 infantes y 1.000 caballos. Era un nuevo señor feudal á la usanza de los que aquí teníamos en la Edad Media. Cobraba sus contribuciones *ad libitum*; administraba justicia sin apelacion ulterior.

Desde que se creció, es decir, desde que su voz fué escuchada por sus gentes, para no descender del pedestal tuvo que privarse de ciertas manifestaciones; él que sabía el castellano desde la época en que tuvo que ir á Melilla á ganar una peseta, no volvió á pronunciar una palabra en nuestro hermoso idioma, y cuando tiene que hablar con alguno de los contadísimos cristianos que logran verle, se hace servir de un intérprete. No pisa jamas el territorio español (por lo menos cuando lo puedan ver), porque sería denigrante en un creyente tratar con un infiel. Y cuando alguno de los pocos cristianos que han logrado verlo consigue una audiencia, lo recibe fuera de su casa, en el campo y con una guardia de honor numerosa y abigarrada.

Es valiente y audaz. Su audacia le ha traído á la situación actual, en que se ha jugado la cabeza, y mucho será que con todo su valor no la tenga ya perdida.

Por lo tanto, al presentarse el nuevo jalifa Mohatar llamó á capítulo á todas las kábilas que le venían rindiendo pleito homenaje, y á no ser la suya propia, la originaria de Mezquita y Mazuca que le permanece fiel, todas las demás le han dicho que desde el momento que el nombramiento del bajá es auténtico, no pueden oponerse contra el Sultán, y aunque no ayudan ni en poco ni mucho al pobre bajá, no están ya con Mohatar.

El astro empieza á eclipsarse. Pero, ¡ay de tos desertores si por uno de esos caprichos de la fortuna Mohatar volviera á la gracia del Sultán!

Mohatar no sabe escribir. Tiene cuatro secretarios. Cuando quiere mandar una comunicacion ó una carta, encierra separadamente á cada uno de ellos. Uno escribe lo que él dicta. Y luego por turno, va preguntando á los otros lo que el escrito dice. De este modo adquiere la certeza de que no ha sido engañado y sólo entonces manda la carta ó la comunicacion á su destino. Este es el hombre.»

## Licencias temporales

á la tropa

La Real orden circular del ministerio de la Guerra sobre concesion de licencias, durante el verano, á las tropas de todas armas, que han de concentrarse luego para recibir la instruccion, dice así:

«Para dar el alcance y solidez indispensables á la instruccion militar, es forzoso que, durante los períodos de asamblea, tengan los cuerpos la mayor fuerza posible dentro de los límites del presupuesto.

Por otra parte, los rigores de la estacion actual obligan á concentrar esa instruccion á los ejercicios elementales, lo cual permite separar de filas, temporalmente, algunos individuos cuya reincorporacion es fácil, rápida y poco costosa, merced á la relativa localizacion de las unidades orgánicas.

Dicho licenciamiento temporal, aparte el bienestar que proporcione á los que se conceda, redunda en beneficio de las faenas agrícolas por el oportuno auxilio de braceros, armonizándose así los intereses generales del país, los del ejército y los particulares.

En vista de lo expuesto, S. M. la Reina regente del reino, en nombre de su augusto hijo el Rey (q. D. g.), se ha servido disponer lo que sigue:

1.º Se autoriza á los capitanes generales de la península é islas Baleares para conceder licencias sin haber ni pan, á un número determinado de individuos de tropa de los cuerpos que guarnecen sus distritos, pudiendo incluir en dicho número algunas clases, sin que se resienta el servicio.

2.º Las clases y los individuos de tropa á quienes se conceda éste beneficio, los disfrutarán durante los meses de Agosto y Setiembre del año actual, verificando su incorporacion á banderas, el 5 de Octubre siguiente, y sufragarán los gastos que les origine el viaje de ida á su hogar y regreso al cuerpo, á no ser que, por cualquier causa se les ordenase la incorporacion antes de la citada fecha, pues en este caso el viaje de regreso lo verificarán por cuenta del Estado.

3.º Los capitanes generales, teniendo en cuenta las necesidades del servicio y las bajas que por todos conceptos tengan en la actualidad los cuerpos á sus órdenes, señalarán á cada uno de éstos el número preciso de licencias que han de conceder con arreglo á lo anteriormente prescrito; en la inteligencia de que ha de permanecer en filas, por lo menos, el 85 por 100 de la fuerza reglamentaria en los regimientos de infantería, batallones de cazadores, batallones de artillería de plaza y regimientos de zapadores, y el 98 por 100 en los demás cuerpos.

Se exceptúan de esta concesion los cuerpos que guarnecen las plazas de Africa.

4.º Durante los referidos meses de Agosto y Setiembre, los cuerpos harán figurar en las listas de revistas con licencia temporal, sin goce de haber, á los individuos á quienes se otorgue esta concesion; pero reclamarán por nota, en los extractos correspondientes, la diferencia entre el haber consignado en presupuesto y el importe de lo que por ventajas, rancho y sobras consumirán cada mes; debiendo esas cantidades ser abonadas por la Administracion militar y aplicadas por dichos cuerpos al fondo de material.

5.º En el próximo mes de Octubre,

al verificarse la incorporacion de los licenciados temporales, se completará la fuerza reglamentaria de todas las unidades orgánicas, con sujecion á las bases que oportunamente se establecerán.

6.º Los capitanes generales, darán cuenta á este ministerio del número de hombres que de cada cuerpo hayan marchado con licencia.

De Real orden, etc.

## Telegramas

Madrid 25 11-50 n.

Extranjero.—Paris.—Mañana termina el plazo fijado por el Consejo municipal de Montpellier para abonar los cargos si el gobierno persiste en su propósito de trasladar la facultad de Medicina á Marsella.

Asegúrase que el gobierno de Francia está decidido á prohibir definitivamente las corridas de toros cuando termine la actual temporada.

Sósechase que Buélgica ha hecho un tratado secreto con Alemania.

Se ha declarado oficialmente la guerra entre las repúblicas del Salvador y Guatemala.

Madrid 26, 1 m.

Barcelona.—En los pueblos del llano continúa la huelga con tendencia á aumentar.

Londres.—Esta noche dan un gran baile los marqueses de Santurce, al que asistirá la familia real inglesa, por deseo expreso del príncipe de Gales.

Madrid 26, 1-15 m.

Ha sido tan grande el temporal que ha sufrido el vapor *Sevilla* en su viaje de ida y vuelta á Melilla, que ha llegado á Málaga con la chimenea blanca á consecuencia de las cristalizaciones salinas de las aguas del mar.

Las olas pasaban por encima del puente.

El hijo y sobrino de Mohatar entraron en Melilla, quedando presos.

En la refriega entre los soldados de caballería y los moros, el caballo del cabo recibió ocho balazos.

Los soldados dieron una carga, matando á varios moros.

El lunes salió un batallon de infantería á recorrer los alrededores de Melilla y se vió que los moros se habian retirado.

En los fuertes de Melilla tenemos veinte cañones entre obuses y piezas.

Son contradictorias las noticias que se reciben de América.

Los representantes de las Repúblicas del Salvador y Guatemala niegan que se haya dado ya alguna batalla.

Madrid 26, 2 m.

Afortunadamente resulta inexacto que tengamos soldados muertos en Melilla.

Sólo hay ocho heridos.

Los cañonazos de la plaza causaron grandes bajas entre los moros, destruyendo tres casas y una mezquita.

Hoy salen á bordo del *Sevilla* Habjbeu, Djelhul y Sidi-Mohatar el Caño, administradores de las aduanas de Melilla.

Mohatar será detenido por orden del sultán.

Las noticias de huelga en Málaga no acusan nada de particular.

## El coloso caído

Cuéntase que Luis XVIII sometía á un célebre matemático de su tiempo este problema: «¿Cómo me explicas—preguntó—que habiéndome acompañado á Gante, á lo sumo, cincuenta personas, me encuentro ahora con que hay, lo menos, diez mil que pretenden no haberse separado de mí un solo momento?

Igual pregunta podía hacer el coloso caído, el príncipe de Bismarck en su des-

tierro de Friedrichsrub. ¿Cómo se explica que habiendo tenido á sus piés el imperio, el Estado, la prensa y casi toda Europa, pasan días y más días sin que nadie se le acerque á rendir tributo de acatamiento?

¿Cómo se explica que aquellos periódicos que fueron un tiempo, no ya instrumentos, sino esclavos suyos que se apresuraban á repetir las órdenes del canciller, y á quien defendían hasta en sus errores, se muestren hoy esquivos, se aparten del amo á quien sirvieron; y quemem incienso en los altares de otro ídolo?

Desde que cayó el príncipe de la cancillería, sólo tres reporters se han aproximado al gran estadista, los tres extranjeros: dos franceses y uno ruso. El director de la *Gaceta de Francfort*, más humano que sus compañeros ha reparado la falta cometida por éstos, acercándose al solitario con el objeto de conocer su pensamiento.

Las ideas expresadas por el ex-canciller merecen ser conocidas, no porque digan nada nuevo sobre asuntos de interés público, sino porque denotan el estado de ánimo de una de las más extraordinarias figuras de nuestro tiempo.

Oigamos las palabras de Bismarck: «Los periodistas—dijo—me tienen en cuarentena. La *Post* y la *Gaceta de Colonia*, que conservaban en otro tiempo relaciones íntimas conmigo, huyen ahora de mi persona como de un apestado. Jamás hubiera creído que la prensa alemana fuera tan cobarde.»

Así, con esta ruda franqueza ha hablado el ex-canciller. Refiriéndose á la política del imperio, añadió: «Si el gobierno continúa proponiendo medidas socialistas, me veré obligado á colocarme enfrente, y si hay el propósito de que tome asiento en el Reichstag, me haré elegir miembro del Consejo federal por un Estado que no sea Prusia. Quizá—exclamó—mis sucesores no tienen tanta experiencia como yo, ni disponen de tantos medios de gobierno.»

Mostró su descontento por el convenio pactado entre Inglaterra y Alemania. La cesion de la isla Heligoland le dejó perplejo. «En caso de guerra, la posicion de Heligoland, si no estuviera formidablemente artillada, sería peligrosísima para nosotros. En la futura contienda los franceses pueden atacarla y neutralizar gran parte de nuestras fuerzas.»

Sobre los rescriptos socialistas del emperador formuló este juicio: «Siempre he sido en principio adversario de rescriptos de este género, inspirados por Hinspeter, Douglas y otros que no desempeñan ninguna funcion activa.

Yo fui quien añadió al texto las líneas relativas á la conferencia internacional, pensando que esta conferencia sería un freno que contendría los arranques humanitarios de nuestro señor. Pero los resultados no han dado fruto alguno. Ninguno de los representantes ha tenido valor suficiente para oponerse á ciertas conclusiones. La obra, sin soluciones prácticas, ha quedado reducida á una pura fraseología.

O esto no quiere decir nada, ó Bismarck cree que su emperador Guillermo II es un utopista y un soñador peligroso.

Para concluir, añadió: «Si hubiera permanecido en el poder, habría pedido mayores medios de represion contra el socialismo. Se ha querido prescindir de las leyes, y ya veremos si es posible marchar sin ellas.»

En resumen, Bismarck está descontento de la prensa alemana, descontento del emperador, receloso de la incapacidad política de sus sucesores é inquieto por la cesion de Heligoland.

El solitario de Friedrichsrub deja entrever la posibilidad de ocupar nuevamente la cancillería, cuando los sucesos hagan necesaria la intervencion de su inteligencia.

En otro hombre esta oposicion haría asomar la sonrisa á los labios; en un hombre como Bismarck, cuya figura se destacará entre las más grandes de nues-

tro siglo, hay que tomar su actitud como el grito de un alma que se subleva contra la justicia y la ingratitud.

El efecto que ha causado esta *interview* en Alemania es extraordinario. En los círculos de la corte se ha hablado de la conveniencia de sujetar la lengua del ex-canciller, recordándole los deberes que tiene contraídos en calidad de súbdito con su soberano.

Guillermo II no es de los que se dejan intimidar por altanerias, y no nos extrañaría que en el momento menos pensado, y con ocasion de cualquier palabra de Bismarck, se tomase contra él alguna medida de rigor. Si el emperador se dejase llevar de su temperamento, quizá la hubiera tomado á estas horas.

El conflicto entre el grande hombre y el monarca está en pié, y no lleva trazas de concluir.

Esperemos una serie de episodios instructivos, de los cuales podrán los monárquicos de todos los países sacar alguna enseñanza.

## Salida del Papa

DEL VATICANO

Todos los periódicos franceses dan la noticia de la salida del Papa del palacio del Vaticano, que nos comunicó la *Agencia Fabra*.

Lo ocurrido fué lo siguiente:

El martes á las diez de la mañana, queriendo el Papa ir al estudio del escultor Aureli, encargado de modelar la estatua de Santo Tomás, con destino á la nueva biblioteca del Vaticano, dió orden al cochero que, con objeto de ir mas pronto, fuese por la calle en vez de hacerlo por los jardines.

Al oír la orden, el cardenal Angeli, que acompañaba á Leon XIII, dijo: «Pero, Santísimo Padre, ¿es posible? La calle es territorio italiano.»—«¿Y no sería peor que fuese turco?»—contestó Su Santidad.—E hizo ejecutar la orden.

El coche, escoltado por dos guardias nobles, salió por la primera puerta del Vaticano, que da á la calle Fundamenta, donde se hallaba la Guardia suiza.

El oficial del puesto de guardia italiana que hay en aquella parte, al ver el carruaje del Papa, le hizo los honores militares correspondientes, y Su Santidad dió la bendicion á los soldados.

Después de visitar el estudio del escultor Aureli regresó al Vaticano, entrando por la puerta que da á la calle de los Museos.

De donde resulta que el prisionero del Vaticano no sólo sale de la cárcel cuando quiere, sino que los guardianes le presentan armas y le hacen honores reales.

El *Siglo Futuro* puede ya quitar la orla de luto con que engalana su primera hoja; el prisionero es libre.

## Recaudacion y gastos en

los Estados Unidos

En el año económico que terminó el 30 de Junio último, en los Estados Unidos han ascendido los ingresos á 402 millones 83.979 dollars, y los gastos á 317.988.044, siendo por tanto de 84 millones 95.935 dollars el *superavit*.

Con relacion al ejercicio precedente se han recaudado 15 millones más, y han aumentado los gastos en 19.

Las aduanas han producido 229 millones 659.399 dollars, ó sean seis millones más que en 1889; los impuestos interiores 142.142.066 dollars, 11 millones más que en el año anterior, y por los llamados impuestos diversos se han recaudado 30.282.530 dollars, 2 millones menos que en el ejercicio utilizado para la comparacion.

Las principales secciones del presupuesto de gastos están representadas por el capítulo de pensiones, que exigió un

desembolso de 10.939.423 dollars, por los intereses de la deuda, que se elevan á 36.123.818, y por los premios y compra de valores, en que se emplearon 20.303.224 dollars. Ha habido un aumento de 19 millones en las pensiones de los militares que tomaron parte en la guerra de sucesion ó en las de sus familias.

Créese que por haberse adoptado leyes que exigen un nuevo aumento de 40 millones con destino á pensiones de ese género, y otras que producirán una reduccion de 50 millones en los ingresos por impuesto de aduanas, no se obtendrá excedentes en el año económico que ha comenzado con el mes actual.

## MAHON

Segun leemos en «El Bien Público» de ayer, el Sr. Baron de Benimuslem jefe del partido conservador de esta isla y Consul imperial de Rusia en las Baleares, ha sido nombrado por R. O. de 22 del corriente delegado de Vigilancia de esta ciudad.

«El Bien Público» le da por su parte la enhorabuena. No sabemos lo que dirá por la suya el Czar de todas las Rusias.

Con el fin de proporcionarse fondos para construir un monumento que perpetue la memoria de D. Claudio Moyano, la Asociacion de Maestros propietarios de las escuelas municipales de Madrid, dirige una circular á sus compañeros de Provincias escitándoles á que contribuyan con su óbolo á tan laudable objeto.

Los señores habilitados son los que tienen el encargo de recojer los donativos, cuya relacion se publicará á fin de cada mes en baja impresa que se remitirá á los interesados junto con la cuenta general y una noticia exacta del estado del asunto.

Mañana el empresario del teatro hará entrega del mismo al Ayuntamiento por haber terminado el plazo del arriendo.

En el vapor-correo «Menorca» han sido embarcadas esta tarde con destino á Palma, 6 cabezas de ganado vacuno procedentes de esta isla.

Mañana por la noche empezará á tocar en el paseo de la Esplanada la música del Regimiento de Baza.

No esperáramos menos de la galantería del Sr. Coronel del citado regimiento.

Por medio del pregonero público se hará saber mañana á los habitantes de este distrito municipal, quedan espuestas á efectos de reclamacion en los sitios de á efectos de reclamacion en los sitios de costumbre las listas electorales. Creemos escusado el encarecer á todos nuestros correligionarios la conveniencia de que personalmente se cercioren de si están ó no incluidos en dichas listas á fin de poder entablar las oportunas reclamaciones.

Se encuentra en Palma el joven y reputado catedrático de la facultad de Medicina de la Universidad de Valencia Dr. D. Juan Bartual.

Nuestros lectores recordarán el nombre del conocido histólogo, que mereció el encargo de averiguar por medio del microscopio la existencia del bacillus virgula en los cadáveres de los primeros atacados de Puebla de Rugat.

El Sr. Bartual se propone pasar una temporada en Mallorca, aprovechando las vacaciones, para visitar cuanto encierra de notable.

De «La Almodaina»: «Ayer á las cinco, poco más ó menos, de la tarde, salió para Barcelona el vapor-correo Lulio conduciendo la valija, algunos pasajeros y carga.

Llévose, además, dándole remolque el vapor Unión que debe reponer, como ya dijimos, su hélice en Barcelona.

—Ha regresado ya á nuestro puerto procedente del de Andraixt el vapor de guerra Vuleano, después de haber dejado en él el personal y material de la Comision hidrográfica.

—Parece ser que una mujer que se hallaba de sirvienta en una casa acomodada de esta capital, le gustaban mucho las prendas de su ama, sustrayendo poco á poco las que podía; enterado de ello el Inspector Sr. Ortega ha dado con la doméstica y algunas prendas, las cuales juntamente con aquella han sido puestas á disposicion del Juzgado.»

A la hora de itinerario y en sustitucion del «Nuevo-Mahonés» que debe subir al varadero, ha salido esta tarde para Palma el vapor-correo «Menorca», conduciendo los siguientes pasajeros:

D. Erasmo Camillo, José Fortier, Juan Martí, Micaela Florit, Catalina Bestard, Juan Marí, Jose Cardona, Vicente Vives, Miguel Capó, Margarita Sastre, un carabinero y su esposa, Margarita Ripoll. — Total 13.

En el fielato de Consumos de Villacárlas, instalado junto á la iglesia parroquial, se halla depositada una llave grande, que se encontró en la mañana del día 27 á la entrada de dicho pueblo.

### BOLSA DE MADRID

29 de Julio 4 t.

4 por 100 interior. . . . .	76'750
4 por 100 amortizable . . . . .	89'500
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	107'750

### BOLSA DE BARCELONA

29 de Julio 4:30 t.

4 por 100 int.. . . . .	76'900
4 por 100 ext.. . . . .	79'050
4 por 100 amortizable. . . . .	89'500
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	107'870
Banco Hispano Colonial . . . . .	62'000
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	52'250
Id. Norte . . . . .	78'200
Id. Orense . . . . .	19'600
Id. Almansa . . . . .	126'250
Id. Norte . . . . .	83'500
Id. Almansa . . . . .	76'870
Compañía Trasatlántica . . . . .	88'250

Empeños del Casino Mercantil Interior. . . . . 20 rs. vn. paga alcista.

### Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 30

Para Torrevisja corbeta «Angeles», capitán D. Roque García, con 11 trips. y lastre.

Para Barcelona pailebot «María», patron Gabriel Marsal, con 5 tripulantes y habas.

Para Palma vapor «Menorca», Capitán D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes efectos y la correspondencia.

ASOCIACION DE

### Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Junio de 1890

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

—Cargo—

Existencia del mes anterior . . . . .	8.789'18
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador y salvado fino. . . . .	607'21
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes . . . . .	5'10

Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes . . . . .	5'75
Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia. . . . .	967'20
Por el legado que hizo el difunto D. Francisco Tutzó y Orfila á favor de esta sociedad. . . . .	125'00
Suma el Cargo. . . . .	10.499'44

—Data—

Entregado al representante del Distrito 1.º . . . . .	4'00
Id. al id. del 2.º . . . . .	5'00
Id. al id. del 3.º . . . . .	20'00
Id. al id. del 4.º . . . . .	14'00
Id. al id. del 5.º . . . . .	16'00
Id. al id. del 6.º . . . . .	30'00
Id. al id. del 7.º . . . . .	19'50
Id. al id. del 8.º . . . . .	10'00

Id. al agente recaudador por la gratificacion del mes de la fecha . . . . .	35'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha . . . . .	1.546'85
Por la gratificacion del escribiente en el mes de la fecha . . . . .	5'00

Suma la Data . . . . . 1.705'36

Existencia para Julio . . . . . 8.794'08

Mahon 30 Junio de 1890.—Pedro Basellini.—Aprobada dicha cuenta en sesion de hoy. Mahon 28 de Julio de 1890.—V.º B.º, El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, José M.º Mercadal.

Mes de Julio de 1890

Movimiento de socios

Suscripciones mensuales en 30 Junio 1890 . . . . .	424	589'11
Bajas en Julio . . . . .	3	6'75
	421	582'36

Una mensual que ha pasado á anual con aumento de cuota . . . . .	1	1'50
--	---	------

Quedan mensuales para 1.º Agosto . . . . .	420	580'86
--	-----	--------

BAJAS

D. Federico O'Daly, ausente, calle del Castillo . . . . .	5'00
D. Nicolás Fábregues, Pbro., plaza Constitucion n.º 12. . . . .	0'75
D. Lorenzo Pons, calle Hannover número 7 . . . . .	1'00

Sustitucion

D. Julian Tutzó sustituye á su difunto padre D. Francisco Tutzó, suscriptor mensual. . . . .	55'50
--	-------

Suscripciones adelantadas

Tres del 2.º semestre de 1890. . . . .	16'50
Diez del tercer trimestre de id . . . . .	39'00
	55'50

ALTAS

D. Juan Seguí y Rodriguez de 1'50 pesetas mensuales pasa á 20 pesetas anuales. Su cuota en el segundo semestre de 1890 . . . . .	10'00
--	-------

Suman las adelantadas . . . . . 65'50

Mahon 25 Julio 1890.—El Vocal Recaudador, Juan Seguí y Rodriguez.

### Alcaldia de Mahon

Festividades públicas

No habiéndose presentado postores á la subasta celebrada el día 27 del actual para adjudicar el baile público de Llumasanas, se convoca otra nueva para el día 31 del mismo á las 11 de la mañana bajo el tipo de diez pesetas.

Mahon 29 Julio 1890.—Damian Moysi.

### TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 29 5-15 t.

Se ha restablecido el orden en Barcelona.

En el último consejo de ministros se ha acordado construir grandes defensas en nuestras posesiones africanas; en Melilla continua rei-

nando tranquilidad.

Es probable que el gobierno y los insurrectos de Buenos-Aires se pongan de acuerdo y nombren un ministerio de amplia conciliacion.

Madrid 29 6-5 t.

Segun los últimos telegramas de Buenos-Aires parece que los insurrectos se han avenido á dejar las armas á condicion que se nombre un ministro de hacienda liberal. La tranquilidad renace en toda la república.

Madrid 30 rmda.

El arreglo que se proyectaba en Buenos-Aires entre el gobierno y los insurrectos ha fracasado por completo á causa de haber rechazado estos las condiciones impuestas por el presidente; es creencia general de que se reanudará la lucha.

Un indio trató de asesinar al presidente de la república de Guatemala el que salió ileso del atentado.

Madrid 30 10-15 m.

En la Provincia de Valencia ocurrieron ayer veinte y nueve invasiones y cinco defunciones del cólera.

La situacion de Málaga, con respecto á las huelgas, ha empeorado.

Han vuelto á su trabajo los obreros de Barcelona, en cuyo punto reina tranquilidad.

Madrid 30 12-30 t. Urgente.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 ptas.

18.454, Madrid.

Con 40.000

21.930, Málaga.

Con 20.000

24.926, Madrid.

Con 5.000

8.942, Lugo.

1.146.

Con 2.500

9.876



LA SEÑORITA

Doña Juana Barceló y Mercadal

ha fallecido esta mañana

á LA EDAD DE 20 años

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás familia, ruegan á sus amigos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro tendrá lugar mañana jueves á las 9 de la misma. Casa mortuoria, Plaza de la Esplanada n.º 10.

Mahon 30 Julio 1890.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
S. José, frente al Fielato

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

## Ayuntamiento de Mahon Beneficencia

El día 18 de Agosto próximo a las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de paja a los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1890 a 1891 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de siete pesetas por cada quintal métrico y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon 23 de Julio de 1890.—El Alcalde-Presidente, Damián Moysi.

### Modelo de proposición

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de paja a los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad, durante el año económico de 1890-91 ofrezco tomar a su cargo dicho servicio con entera sujeción a aquellas por la cantidad de.... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

## LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Agosto de 1890.

### Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razón de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de . . . . .	350.000
1 de . . . . .	125.000
1 de . . . . .	60.000
1 de . . . . .	30.000
12 de 5.000 . . . . .	60.000
780 de 800 . . . . .	624.000
2 aprox. de 6.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º . . . . .	7.000
800 . . . . .	1.168.000

Mahon 31 Julio 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## LA FUNERARIA

San Roque, 24

Taller de ataúdes, cuyos precios se hallan al alcance de todas las fortunas.

Todos los ataúdes construidos en este taller reúnen las mismas condiciones de elegancia y solidez, que los usados en las grandes capitales.

24. SAN ROQUE, 24

## Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO  
de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y proxis con erupción fébril. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL: Almería. Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo a todas partes enviando 75 cts. más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España. Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Se necesitan para la construcción de puentes, en la calle de la Infanta n.º 74.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## Zapatería La Aurora

PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado a precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro a 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero a 10 pesetas par. Botines hombre calca cosidas a 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7  
(ANTES ARRABAL)

**Para vender** Lo está una viña que está situada en el camino llamado "D'es Marquedalt", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon a Ciudadela.

**Para alquilar** Lo están los altos de la casa calle Arravaleta número 14. Informes Arravaleta, 20.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Globos Montgolfier** Las personas que deseen adquirirlos, de buen papel, desde 1 metro 50, hasta 7 metros pueden dirigirse a la plaza de la Esplanada n.º 12 donde se venden a precios baratísimos.

**Hallazgo** Se ha encontrado una llave de puerta por el camino de S. Ollestrá. La entregará al que manifieste ser su dueño, el alcalde de Barrio de San Luis.

## La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

a prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

**Tarjetas de visita** Imprenta de EL LIBERAL.

## Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangr ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

**Listas de embarque** Véndense a 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

## Taller de calzado

DE

## BARRANCO Y COLL

HANNOVER, N.º 40

Se necesitan operarios que sepan su obligación, tanto de señora como de caballero.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**AVISO** En el matadero hay estiércol para vender a 60 céntimos la carga y a 2'50 la carretada.

**Vedado** Lo está para toda clase de caza el predio denominado SAN NICOLAS del término municipal de Mercadal.

## LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende a una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

**En venta** Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

**Pérdida** Se han extraviado unos rosarios negros, engarzados en plata, desde la Iglesia del Carmen hasta la calle de la Infanta.

Se suplica la devolución por ser un recuerdo de familia y se gratificará en la imprenta de este periódico.

**Escribiente** Hay uno que desea colocacion. Informarán en esta imprenta.

**Aviso** Queda terminantemente prohibido transitar por el terreno de la noria de D. Miguel Sintes, situado al extremo de la calle de Santa Eulalia que linda con el peñasco de Calafiguera.

Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889  
LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada a los

## CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola  
AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas